

international research institutions such as PERC of Hong Kong and Transparency of Germany)? Then, the more radical question can be formulated here: has corruption positively correlate with religion?

According to writer's opinion, formal ritual is more dominant indicator of our society's religiosity than the essentials of the religion itself, especially in responding the complexity of modern world? Hence, there must be islam-sollution or culturally superior to fight against corruption so not become a pragmatic virus which in turn will bring forth deontologization, deteologization, and even dehumanizing.

One of the efforts is superior culture through the popular Bugis-Makassar called siri' na pacce. This tradition is believed to be the source of inspiration and the core of the building that is Islamic culture. By having an attitude or life principle siri' na pacce is expected to minimize if not to suppress corruption.

Keyword: *Corruption, Siri' na Pacce, Theology of Islam.*

A. PENDAHULUAN

Perjumpaan Islam dengan Bugis-Makassar telah berlangsung sekitar empat abad. Banyak respons kemudian diberikan. Dalam satu perspektif, respons itu membentang dari penerimaan bulat-bulat sampai penolakan bulat-bulat. Di tengahnya, terdapat respons yang lebih simpatik: setia pada Islam dan akomodasi terhadap budaya Bugis-Makassar. Bentuk yang terakhir ini mewujudkan pada apa yang dalam tradisi Islam-Bugis-Makassar dikenal sebagai *Pangngaderreng*.³⁵²

Pangngaderreng (Pangngadakkang: Makassar) oleh sementara sejarawan Bugis-Makassar justeru dipandang sebagai konsep inti dalam kebudayaan Bugis-Makassar. Di sana terintegrasi secara sangat kreatif antara kearifan tradisional orang Bugis-Makassar dengan nilai-nilai syari'at Islam. Dan dari konsep ini pula kemudian budaya *Siri' na pacce* menemukan bentuknya yang paling mengagumkan. Sebab, sepanjang pembacaan kita pada naskah-naskah Lontara', *siri'* sedikitnya memiliki dua makna fundamental: "malu" (*haya'*) dan "harga diri" (*ghirah*). Sementara *pacce*

³⁵²Secara singkat *pangngaderreng (pangngadakkang)* dapat dikatakan sebagai sistem adat suku Bugis-Makassar. *Pangngaderreng* memiliki lima unsur utama: (a) *adek* atau adat (dalam arti sempit) yang berfungsi untuk memperbaiki rakyat; (b) *rapang*, atau yurisprudensi yang berfungsi mengokohkan kerajaan; (c) *warik* atau aturan perdebatan tingkatan sosial yang berfungsi memperkuat kekeluargaan dan negara secara keseluruhan; (d) *bicara*, atau peradilan yang berfungsi memagari perbuatan sewenang-wenang. Ia bisa juga disebut sebagai hukum acara peradilan; dan (5) *sarak*, atau syari'at Islam yang berfungsi sebagai sandaran orang lemah. Lebih jauh lihat Andi Rasdiyanah, "Integrasi Sistem Pangngaderreng (Adat) dengan Sistem Syari'at sebagai Pandangan Hidup Orang Bugis-Makassar dalam Lontara Latoa, *Disertasi* (belum diterbitkan), 1995, p. 137.

Mungkin topik kajian kita kali ini, “*Korupsi, Siri’ na pacce dan Beban Teologi Islam*” adalah salah satu bongkahan masalah yang justru kian memperjelas argumen di atas. Pertanyaannya: apakah fenomena korupsi yang ditengarai telah “menyeret” tidak sedikit orang Bugis-Makassar yang memegang fungsi-fungsi kekuasaan negara di republik ini (di pusat maupun daerah; pemerintahan atau pun swasta), terlepas sama sekali dari budaya *siri’ na pacce* dan doktrin Islam yang dianutnya? Apakah hal ini penampakan wajah lain dari “ketidakmampuan” doktrin Islam dan budaya *siri’ na pacce* dalam menghadapi masalah-masalah kontemporer seperti korupsi? Atau mungkin teologi yang kita anut kian tidak berdaya merespons perkembangan terkini dan karena itu dibutuhkan kemudian semacam “teologi baru” yang lebih relevan dengan kehidupan modern? Paragraf-paragraf berikut akan coba diuraikan fenomena korupsi dan perilaku keagamaan dan budaya luhur yang kian “tidak berdaya” menghadapi tantangan manusia modern. Di sini akan dikemukakan pula tawaran perspektif “teologi-baru” Islam yang mencoba melihat fenomena penyimpangan seperti korupsi sebagai akibat rendahnya pemahaman dan penghayatan keagamaan kaum Muslim terhadap agamanya dan abai terhadap nilai luhur kearifan lokal yang “hidup” di masyarakat.

B. KORUPSI DAN “TEOLOGI BARU”

Sejak ledakan reformasi menjadi fenomena dominan bangsa ini, tiba-tiba saja wacana korupsi menjadi sangat penting. Pembicaraannya pun menggelinding mulai dari para elite politik, negarawan, cendekiawan, mahasiswa hingga ke kedai kopi yang hingar bingar di pinggir jalan. Sebab, Korupsi, Kolusi, dan Nepotisme (KKN) dipandang sebagai salah satu paket terpenting agenda reformasi total yang mesti diperangi.

Korupsi adalah satu penyakit yang boleh disebut telah sangat purba. Studi-studi serius tentang korupsi antara lain dilakukan secara amat baik oleh S.H. Alatas³⁵³, bahkan ia berhasil merumuskan apa yang disebutnya “ideologi” korupsi. Belum lagi jika korupsi dipandang sebagai salah satu praktik paling naif dari *White Collar Crime*, jelas memperlihatkan cakupan kajian yang sangat luas. Korupsi merupakan permasalahan universal yang dihadapi oleh seluruh negara dan masalah yang pelik yang sulit untuk diberantas. Hal ini tidak lain karena masalah korupsi bukan hanya berkaitan dengan permasalahan ekonomi semata melainkan juga terkait dengan permasalahan politik, kekuasaan, dan penegakan hukum. Makanya tak berlebihan jika dikatakan bahwa korupsi merupakan suatu bentuk kejahatan sosio-ekonomi dan kejahatan jabatan yang sangat merusak sendi-sendi kehidupan berbangsa dan bernegara, bagaikan virus ganas yang mematikan.

³⁵³Lihat antara lain S.H. Alattas, *Sosiologi Korupsi: sebuah Penjelajahan dengan Data Kontemporer*, (Jakarta: LP3ES, 1986) dan *Korupsi: Sifat, Sebab dan Fungsi* (Jakarta: LP3ES, 1987).

bahwa korupsi tidak hanya terjadi di pemerintahan, tapi juga di perusahaan, yayasan, partai politik, rumah sakit, sekolah, universitas bahkan juga lembaga keagamaan. Dengan kata lain, korupsi bisa terjadi kapan dan dimana saja (*omnipresence*) karena itu korupsi tidak sekadar dipahami sebatas gejala politik, melainkan juga sebagai gejala sosial dan gejala budaya.³⁵⁴

Dalam persepsi masyarakat Indonesia, korupsi bahkan acapkali dipahami sebagai gejala moral: orang yang melakukan korupsi indikator kalau moralnya rusak. Pandangan ini sulit dipakai untuk memahami, mengapa misalnya korupsi justru terjadi secara sangat “mengagumkan” di Departemen Agama? (Ingat kasus Dana Abadi Umat [DAU] yang sangat kontroversial dan menyeret mantan Menteri Agama Said Agil Husin Al-Munawwar ke kursi pesakitan itu). Indonesia adalah negara yang konon mayoritas penduduknya Muslim terbesar diseantero jagad ini, tapi secara paradoksial Indonesia justru dinilai oleh lembaga penelitian internasional (misalnya PERC (*Political and Economic Risk Consultancy*) di Hongkong dan *Transparency* di Jerman) sebagai negara yang paling korup di antara 12 negara terpenting di Asia? Karena itu pertanyaan yang lebih radikal dapat dikemukakan di sini: *apakah korupsi memiliki korelasi positif dengan agama?* atau justru telah terjadi distorsi pemahaman keagamaan di Indonesia?

Untuk itu, betapa pentingnya memahami pesan esensial dari sebuah agama. Sebab, tak jarang pemahaman agama itu dimaknai secara parsial, bahkan lebih cenderung ke teks daripada ke konteks. Agama masih menjadi sekadar simbol, bukan spirit untuk menggerakkan perubahan. Agama hanya dimaknai sebagai urusan manusia dengan Tuhannya (*teologi individual*), sementara urusan manusia dengan manusia dan makhluknya (*teologi sosial*) dianggap bukan urusan agama.

M. Dawam Rahardjo dalam merespons pertanyaan di atas menegaskan bahwa tindak korupsi itu sangat dipengaruhi oleh lingkungan dan sistem di mana suatu masyarakat hidup. Korupsi adalah gejala kejiwaan kelompok (*group psychology*). Tingkat perkembangan dan kondisi moralitas orang-seorang juga penting. Tetapi yang lebih penting adalah *setting* sosial-budaya yang mengkondisikan kelompok. Di masa Orde Baru, korupsi memang merajalela. Tetapi masyarakat pada umumnya lebih merupakan korban daripada pelaku. Dan jika mereka terlibat, mereka terlibat karena terpaksa, tetapi mereka berontak. Karena itulah maka akhir-akhir ini timbul gerakan reformasi yang sasaran utamanya adalah perlawanan terhadap KKN.³⁵⁵

Dalam kumpulan esai-esai pendeknya yang berjudul “*The Dogma of Christ*”, Erich Fromm memberikan kritik cukup pedas terhadap “kemacetan” pemikiran

³⁵⁴Lihat M. Dawam Rahardjo, “Korupsi, Kolusi dan Nepotisme (KKN): Kajian Konseptual dan Sosio-Kultural”, dalam Edy Suandi Hamid & Muhammad Sayuti, *Korupsi, Kolusi dan Nepotisme di Indonesia* (Yogyakarta: AdityaMedia-BPP Muhammadiyah, 1999), p. 21.

³⁵⁵M. Dawam Rahardjo, *ibid*, p. 22.

anomali-anomali tidak dengan sendirinya bermakna buruk. Sebab anomali adalah bahagian dari struktur fundamental kekhalfahan manusia yang memang dari dulu terjebak pada historisitas ruang dan waktu.

Sekedar sebagai ilustrasi dapat diberikan contoh di sini, yakni, ketika konsep *tawhid* memasuki wilayah historisitas *keilmuan Kalam* klasik misalnya—yang seringkali dipisahkan dengan diskursus wilayah *Tasawwuf* dan *Fiqh*—maka anomali-anomali itu akan segera tampak ke permukaan. Padahal taxonomi keilmuan Islam klasik seperti Kalam, Tasawwuf, Fiqh, mestinya tidak harus dipahami terpisah-pisah seperti keterpisahan hubungan antara ilmu kimia, ilmu hukum, dan ilmu ekonomi. Dalam disiplin tiga ilmu terakhir, masing-masing wilayah—baik dalam teori maupun praktik—dapat saja berbeda jauh, tetapi dalam wilayah taxonomi keilmuan Islam tidak bisa seperti itu. Ketiganya mempunyai jalinan yang kuat. Jika masing-masing terpisah secara eksklusif, agaknya, keberagamaan Islam akan terasa sangat dangkal, *rigid* dan sempit. Tanpa disadari keberagamaan Islam bisa tereduksi hanya menjadi *Kalam* saja atau *Tasawwuf* saja, atau *Fiqh* saja dan kurang memahami apa yang oleh M.Amin Abdullah disebut sebagai *interconnective practical link*³⁵⁶ antara ketiganya.

Dalam Studi Islam (*Islamic Studies*), cabang keilmuan Kalam (Teologi) adalah merupakan spesialisasi pembahasan *tawhid* dan *aqidah*. Yang menarik perhatian para peminat studi-studi Islam dalam mengamati sejarah perkembangan Ilmu Kalam (Teologi), adalah kenyataan kentalnya aroma politik dalam persoalan teologi.³⁵⁷ Karena itu, rumusan-rumusan Kalam klasik dengan sendirinya *bias* dan mengabdikan kepada kepentingan politik yang dianut sang ilmunan kalam (teolog).

Mungkin karena kenyataan historis seperti itu, sehingga tak sedikit pemikir Muslim kemudian melancarkan kritik terhadap rumusan-rumusan teologi Islam klasik. Al-Ghazali misalnya, berpendapat bahwa '*aqidah Islamiyah*' yang diformulasikan lewat Ilmu Kalam tidak dapat mengantarkan manusia mendekati Tuhan. Hanya pencerahan spiritual lewat *tasawwuf*lah yang dapat mengantarkan seseorang ke tujuan tersebut (baca: menuju Tuhan).³⁵⁸

Filsuf Muslim modern yang tak kalah gencarnya mengembuskan badai kritik terhadap anomali-anomali yang melekat dalam literatur Kalam klasik adalah Mohammad Iqbal. Bagi Iqbal, teologi *Asy'ariyah* menggunakan cara berfikir dialektika Yunani untuk mempertahankan dan mendefinisikan pemahaman ortodoksi Islam (ingat

³⁵⁶Lihat M. Amin Abdullah, "Islam dan Formulasi Baru Pandangan Tauhid: antara Tauhid Aqidah dan Tauhid Sosial", *Makalah* pada Seminar Nasional Tauhid Sosial, Yogyakarta, 23 Nopember 1995.

³⁵⁷Studi tentang keterlibatan 'kepentingan politik' dalam rumusan-rumusan pemikiran Kalam klasik antara lain lihat, W. Montgomery Watt, *Islamic, Philosophy and Theology* (Eidenburg at the University Press, 1962), p. 2; Asghar Ali Engineer, *Islam and Liberation Theology: Essays on Libaerative Elements in Islam* (New Delhi: Sterling Publisher Pvt. Ltd. 1990), p. 11, 13.

³⁵⁸Bandingkan misalnya dengan Abdul Halim Mahmud, *Qadhiyyatu al-Tashawwuf: al-Munqidz min al-Dalâl*, (Beirut: Dar al-Ma'arif, 1988) pp.338-340. Lihat Juga W. Motgomery Watt, *op. cit.*, p.118.

bersumbu kepada nilai-nilai ketuhanan. Sebut saja misalnya Isma'il Raji al-Faruqi yang gagasannya antara lain tergambar lewat karya monumentalnya, *Tawhid: Its Implications for Thought and Life* (1982). Dalam buku itu diuraikan perluasan makna dan cakupan bahasan *tawhid* : mulai dari *tawhid* sebagai *prinsip pengetahuan, prinsip metafisika, prinsip etika, prinsip tata sosial, prinsip ummah, prinsip keluarga, prinsip tata politik, prinsip tata ekonomi*, hingga *tawhid* sebagai *world view*. Dari rumusan ini tampak jelas jika Faruqi sesungguhnya menekankan bahwa teologi Islam—yang secara teknis ia pertahankan dalam konsep *tawhid*—tidak sekadar menata hubungan yang erat antara “individu” dan “Tuhan” tapi juga antara “individu” dan “sosial”, bahkan antara “individu” dan “alam semesta” . Sehingga visi teologis yang terakhir ini tidak semata bercorak “teosentris” tapi juga “antroposentris” bahkan “kosmologis”.

Karena itu kita membutuhkan—jika bukannya menciptakan—“teologi baru”. Teologi baru ini dibangun mengikuti perkembangan mutakhir ilmu-ilmu sosial, yang menggunakan metoda observasi sebagai validasi kebenaran. Pendekatan modern ini akan menyatukan kebenaran dengan perbuatan, mengingat kebenaran itu tidak lepas sama sekali dari realita, sebagai konteks bagi diimplementasikannya kebenaran itu.³⁶² Ini merupakan perkembangan modern teologi, yang mencoba menggabungkan teologi dengan filsafat dan iptek, terutama ilmu-ilmu sosial. Dengan begitu, agama digunakan untuk memecahkan persoalan kehidupan modern dan konsekuensinya agama masuk dalam tataran sektor publik. Hal ini tidak dimaksudkan memberlakukan syaria'ah Islam secara legal formal, tetapi syaria'ah dalam maknanya yang substansial sebagai nilai-nilai universal, yang diperkenalkan melalui pendekatan kultural.³⁶³

Teologi ini berpretensi menyusun suatu teori yang didasarkan pada al-Qur'an dan Hadits. Teologi baru tidak mungkin disusun kalau penafsiran agama kita didasarkan pada pendekatan skriptural, mengingat al-Qur'an dan Hadits sebagai pembimbing umat manusia sampai akhir zaman tidak mungkin menjelaskan suatu permasalahan secara detail. Kita dituntut untuk memahami misi dan pesan yang tersirat di dalamnya. Kalau Islam masih belum dapat menjadi rahmat bagi seluruh alam, maka yang salah bukan al-Qur'annya tetapi kita yang masih gagal menangkap misi dan pesannya.

Teologi semacam ini tidak dimaksudkan untuk menyampaikan suatu kebenaran final, mengingat teologi ini disusun oleh manusia. Sebagai suatu teori, teologi baru ini dimaksudkan sebagai *blueprint* atau *guide line* di dalam menapaki kehidupan modern

³⁶² Sumartana, 2005, “Kepekaan Teologi pada Tanda Zaman”, dalam http://www.tokohindonesia.co.id/ensiklopedi/s/sumartana-th/sumartana_th2.shtml, h. 7 <Diakses 2005/03/22>.

³⁶³ Amos Funkenstein, , *Theology and the Scientific Imagination: from the Middle Ages to the Seventeenth Century*, (Princeton: Princeton University Press, 1986), h. 13.

sikap hidup pasrah kepada Tuhan, yakni *muslimûn*; dan ketiga, sebagai kesimpulan dan penegasan berdasarkan itu semua maka barangsiapa menganut selain *islam* sebagai pola keagamaannya, ia tidak akan diterima.³⁶⁶

Pemahaman pengertian Islam seperti tersebut di atas memungkinkan kita merumuskan suatu teologi Islam yang tidak punya interest politik sama sekali, bahkan terhadap kelompok Islam sendiri. Kebenaran Islam berlaku universal bagi semua makhluk baik yang percaya pada Islam maupun tidak, bukankah Tuhan bersifat Maha Penyayang (*ar-Rahman*) terhadap semua makhluknya. Kita juga harus mengikuti jejak Allah dalam menyampaikan kebenaran, yaitu kepada semua makhluk. Dengan demikian dakwah Islam hendaknya disampaikan kepada semua makhluk sebagai wujud dari *Rahmatan lil 'alamiin* (Rahmat bagi seluruh alam). Memang kebenaran tidak hanya disampaikan secara doktriner atau normatif saja, tetapi kebenaran itu memiliki ciri-ciri dan karakteristik yang bisa diamati secara empiris. Keadilan, sebagai salah satu bentuk dari kebenaran, harus berlaku obyektif kepada semua makhluk, tidak hanya bagi Islam saja.

Teologi baru memungkinkan umat Islam bekerjasama dengan umat agama lain secara tulus dalam menegakkan perintah Allah di wilayah publik sektor. Hal ini untuk mencegah berkembangnya sekulerisme di wilayah publik sebagaimana yang telah menimpa Barat, dengan dampak yang sangat menginjak-injak kemanusiaan secara global. Karena itu, Muslim dan non-Muslim perlu bekerjasama mengembangkan etika global yang didasarkan pada pemahaman yang mendalam tentang agamanya. Perang bersama terhadap sekulerisme adalah sesuai dengan ajaran paling inti dalam Islam, Monotheisme (*tauhid*) bahwa segala sesuatu dimulai dan berakhir pada Allah. Hossein Nasr menjabarkan konsep tauhid secara meyakinkan bahwa “*Unity is the nature of the Absolute, a method of integration, a means of becoming whole and also a means of realizing the profound oneness of all existence*”.³⁶⁷

C. PENUTUP

Indonesia adalah satu bangsa Muslim yang secara teologis sebagian besar umatnya menganut paham kalam klasik *Asy'ariyah*. Bugis-Makassar, sebagai salah satu suku bangsa Muslim di Indonesia dengan sendirinya tidak lepas dari *mainstream* pemikiran kalam “teosentris” seperti itu. Visi teologis pemahaman kalam seperti ini jelas memiliki “cacat bawaan epistemologis”: yakni kurang menyentuh aspek-aspek kemanusiaan kontemporer. Karena visi teologis ini hanya menekankan aspek ketuhanan dan cenderung “abai” dengan masalah-masalah kemanusiaan, maka praktik korupsi

³⁶⁶Nurcholish Madjid, *Islam Agama Peradaban: Membangun Makna dan Relevansi Doktrin Islam dalam Sejarah*, (Jakarta: Paramadina, 1995) h. 261-262.

³⁶⁷Seyyed Hossein Nasr, *Ideals and Realities of Islam*, (London: Allen and Unwin, 1985).

